

El Mensajero del Pueblo

Año V.—T. IX.

Montevideo, Domingo 31 de Enero de 1875.

Núm. 375.

SUMARIO

Pastoral de S. Sria. Ima. Obispo de Megara.
— *Los revolucionarios modernos.* **NOTI-
CIAS GENERALES. CRONICA RELI-
GIOSA. AVISOS.**

Con este número se reparte la 4.ª entrega del folletín titulado: MUJERES SÁBIAS Y MUJERES ESTUDIOSAS.

Pastoral.

VOS D. Jacinto Vera, por la gracia de Dios y de la Santa Sede, Obispo de Megara, Prelado Doméstico de Su Santidad, Vicario Apostólico y Gobernador Eclesiástico de la República Oriental del Uruguay etc. etc.

CLERO Y FIELES MUY AMADOS EN EL SEÑOR:

El cumplimiento de nuestro cargo pastoral y la solicitud con que anhelamos vuestra salud espiritual, nos imponen hoy el grato deber de hacer oír nuestra voz.

Al hacerlo, no nos proponemos otra cosa sino el alentaros á caminar por la senda del bien, previniéndoos á la vez de los peligros y escollos que se os presentan en esa senda, y de los medios que debemos poner en práctica para evitar nuestra ruina y la de nuestros hermanos.

El tiempo santo de cuaresma en que vamos á entrar, nos presenta una ocasion propicia y nos impone también una especial obligacion de dirigir la palabra. Tiempo santo, dias de propiciacion y salud, justo es que en ellos se retemplen vuestras almas para el combate, poniendo á nuestra vista los males que afligen á la iglesia católica, la lucha cruel á que la sujetan sus enemigos, los peligros que nos rodean; y echando mano de las poderosas armas que infaliblemente han de conquistar á la Esposa inmaculada del Cordero el triunfo sobre sus inicuos perseguidores, nos darán á la vez á nosotros el mas completo triunfo sobre los enemigos de nuestra eterna salvacion.

Bien sabeis, clero y fieles muy amados en el Señor, que nuestra mision sobre la tierra no es de descanso sino de lucha. Somos miembros de la iglesia militante, de esa iglesia que fundada con la sangre de su Divino Salvador, ha sido siempre y lo será hasta la consumacion de los

tiempos, fecundada con la sangre de millones de mártires.

Enemigos crueles y encarnizados ha tenido siempre la Iglesia católica. Perseguidores inhumanos é insensatos pretendieron ahogarla en su cuna inundándola con la sangre de sus propios mártires. Pero esa cruel persecucion lejos de anonadar al catolicismo, lo ha engrandecido á los ojos de los mismos perseguidores, y le ha conquistado siempre el mas glorioso triunfo sobre las maquinaciones de sus adversarios. La sangre de los mártires fecundó el suelo de la Iglesia católica, multiplicando por todo el mundo el número sin número de confesores exforzados de la fé de Jesucristo.

Otro tanto sucede en nuestros tiempos.

El catolicismo extendido por toda la redondez de la tierra, se vé por todas partes perseguido. Una guerra univerval se ha suscitado contra él; y sus enemigos con satánica astucia echan mano de medios mucho mas poderosos y eficaces que sus antecesores para llegar, si les fuese permitido, al término de sus insensatas aspiraciones que no es sino la destruccion del catolicismo.

Los primeros perseguidores de la Iglesia echaban mano de los medios que les inspiraba su crueldad y barbarie; los mas crueles martirios, la muerte. Los paganos modernos, si bien generalmente no ponen en práctica esos medios, no por eso son menos temibles.

Cuales sean las armas de que se vale la impiedad en nuestros dias para combatir al catolicismo, bien lo sabeis.

Si fijais vuestra atenta mirada en el mundo actual, qué es lo que veis? En todas partes el predominio de la impiedad que todo lo invade, todo lo subyuga, habiendo conseguido elevar al poder en las principales y mas influyentes naciones á hombres que, ó son los mas activos instigadores de la persecucion que hoy sufre el catolicismo, ó son degradados instrumentos de las sectas impías en esa misma persecucion.

No hay medio, por indigno que él sea, de que no eche mano la impiedad para poner en práctica las satánicas inspiraciones de su odio al catolicismo.

Uno y acaso el primero de esos medios es, la sancion de leyes enteramente contrarias á los preceptos de nuestra santa Religion; leyes que oponiéndose á las leyes sábias y santas de la Iglesia llevan la perturbacion y el desórden al seno de la sociedad católica; leyes, en fin, que no pueden cumplir los católicos sin abdicar de sus principios, sin quebrantar los mas graves preceptos de la religion, sin manchar su conciencia. En nombre de la libertad de conciencia se pretende esclavizar bajo la mas inicua y cruel tiranía á las conciencias católicas. Iniciada esa guerra al catolicismo con la sancion de tales leyes ó con la promulgacion de mandatos pretorianos, claro es que la lucha no puede menos de tener el carácter que hoy tiene.

Dominados los hombres de la impiedad por el espíritu de soberbia, pretenden subyugarlo todo á las inspiraciones de su menguada razon ó á los caprichos de sus pasiones.

La voz de los prelados católicos es desoída, despreciados sus mandatos y ahogada su palabra en las cárceles y en el destierro. Se le exige sumision á leyes injustisimas y atentatorias á sus mas sagrados deberes y á los derechos del catolicismo; y en castigo de su negativa á la observancia de esas leyes incuas, en castigo de su fidelidad al cumplimiento de los mas sagrados deberes de la conciencia, se les despoja de cuanto legítimamente poseen, se les arrebatan los medios de subsistencia, se les encierra en las cárceles, se les destierra, ó se les sujeta á sentencias las mas vejatorias y humillantes.

Otro tanto sucede al clero fiel y á los católicos sinceros que se mantienen firmes en la profesion de su fé y en la observancia de los preceptos de nuestra santa religion. Son perseguidos constantemente, son el objeto de las mayores vejaciones, se ven privados por la fuerza de la entrada en sus propios templos que ven con dolor entragados á manos sacrílegas, á desdichados apóstatas.

No es necesario que os cite los hechos de que todos teneis conocimiento, y cuya noticia no ha podido menos de llenar vuestros corazones de dolor y á la vez de justa indignacion.

Fijad vuestra mirada en Alemania, en Suiza, en Austria, en Polonia, en el Brasil, en Méjico, en Venezuela y en otras naciones europeas y americanas cuyos gobernantes se llaman civilizados y muchos de ellos blasonan de liberales, al mismo tiempo que, en nombre de esa civilizacion impia que proclaman, en nombre de esa liberali-

dad de que blasonan, cometen los actos de la mayor barbarie, cuales son la opresion de las conciencias y el pretender con las exigencias de la fuerza bruta que los católicos abandonen sus creencias, conculquen los preceptos divinos y eclesiásticos.

Pero sobre todo, clero y fieles muy amados en el Señor, fijad vuestras miradas en el augusto Pontífice, en el gran Pio IX. Él á la vez que simboliza las mayores glorias del catolicismo, es tambien el blanco de la zaña mas cruel de los enemigos del catolicismo. Cuanto tiene de admirable y providencial la prolongada y gloriosa existencia que el Señor le ha concedido, tanto parece que tiene de cruel y encarnizada la guerra que contra el Vicario de Jesucristo han suscitado y sostienen los hijos del error, los apóstoles de la impiedad.

Para Pio IX, la noticia de cada una de las vejaciones que sufren los prelados y el pueblo católico, es un nuevo motivo de dolor y tribulacion: por manera que, á la vez que sufre en su cautiverio las injurias y ultrajes de que ha sido por largo tiempo y sigue siendo el blanco, sufre tambien con todos los que sufren y gime particularmente al ver la ceguedad de los hijos del error que corren de precipicio en precipicio por la senda del pecado á su eterna ruina.

Tal es, católicos, el estado actual de la sociedad humana. La lucha mas encarnizada entre la verdad y el error, entre la justicia y el pecado, entre la Iglesia católica y sus perseguidores, es el distintivo de la época que nos ha cabido en suerte.

Pero no es de fuertes el acobardarse en presencia de los peligros y males que nos cercan. El valor del soldado se retempla en el fragor del combate. Y sobre todo, al ver el ejemplo de los exforzados campeones del catolicismo que en todas partes nos dan testimonios de valor y heroismo; al contemplar la fortaleza con que los ilustres prelados arrostran la persecucion, la cárcel y el destierro; al admirar la firmeza con que el ilustre cautivo del Vaticano apura hasta las heces el amargo cáliz de la tribulacion, no es dado al cristiano sino alabar la divina Providencia que nos deparó tan admirables ejemplos y modelos tan acabados de virtud y de heroismo cristiano.

El error tiene tambien desgraciadamente entre nosotros sus apóstoles y propagadores que aplaudiendo las persecuciones que en todas partes sufre el catolicismo, creen ver acercarse el dia que ellos llaman de la emancipacion y libertad, y

que en su idioma revolucionario no es sino el día del triunfo del error sobre la verdad, de la impiedad sobre la religion del crucificado. Con este fin y para acelerar la llegada de ese día nefando, no cesan de poner en práctica todos los medios que están á su alcance. La prensa les sirve de tribuna para predicar sus doctrinas anti-católicas y anti-sociales. Comprendiendo la importancia de la educacion de la niñez hacen los mayores esfuerzos por apoderarse de ella exclusivamente. Y á la sombra de la propaganda racionalista que distingue nuestra época, el protestantismo pretende tambien engrosar sus debilitadas filas arrojando al error á los incautos con prédicas y lecturas perniciosas.

Tales son, fieles muy amados en el Señor, los medios de que se valen los enemigos del catolicismo para combatirlo. Tales son por consiguiente los peligros á que se ven constantemente expuestas vuestra fé y vuestras costumbres, la fé y las costumbres de vuestros hijos, de vuestras familias.

En presencia de estos males y de estos peligros cuál es nuestro deber?

Fijemos nuestra vista en el proceder de los católicos cuya constancia nos admira en medio de la persecucion á que se ven sujetos en Europa y en América y aprendamos de ellos, imitemos sus ejemplos, usemos de las armas que ellos usan.

Estas armas no son otras sino el cuidado solícito en apartar de nosotros los peligros de seducion que puedan extraviar nuestras creencias, como son la lectura de malos libros y de escritos impíos; el huir de esos centros en donde se predica el error y el ódio al catolicismo; pues bien sabeis fieles carísimos, que os está estrictamente prohibido y bajo pena de pecado gravísimo el asistir á cualquier reunion en que se prediquen doctrinas anti-católicas ó en que se practiquen actos de religion estraña á la única verdadera, la católica. La estrecha union por vínculos de la fé y la caridad; la sumision filial al augusto Pontífice y á sus decisiones; el respeto y obediencia á nuestros respectivos superiores son tambien armas poderosas para la lucha. Pero para poder disponer de esos medios eficaces de triunfo contra el error y la impiedad, es necesario que nuestra piedad y devocion se aumenten, es necesario que acudamos á la oracion con fervor, humildad y perseverancia; es necesario que alimentemos nuestras almas con el pan de vida la Sagrada Eucaristía, purificándonos previamente en la saludable piscina de la penitencia sacramental y de la mortificacion.

El tiempo de la santa Cuaresma en que vamos á entrar es un tiempo apropiado especialmente, para por medio de la oracion, de la asistencia á oír la palabra divina y á la celebracion de los sacrosantos misterios, prepararnos á la purificacion de nuestras almas con la confesion sacramental y á recibir al cordero sin mancha en la comunion pascual.

Para norma de vuestro proceder os recordamos las siguientes disposiciones relativas al ayuno de la cuaresma y al cumplimiento pascual.

“Usando de la facultad de que nos hallamos investidos, dispensamos en nombre de la Iglesia, como los años anteriores, á todos los fieles de este Vicariato, del precepto de abstinencia de carnes en los ayunos de cuaresma y del año, como tambien en todos los viernes del año, con escepcion del *Miércoles de Ceniza*, los *Viernes de cuaresma*, los *cuatro últimos días de la Semana Santa*, las *vigilias de Pentecostes*, de los *Santos Apóstoles Pedro y Pablo*, de la *Asuncion de María Santísima* y de la *Natividad del Señor*, en los cuales no es permitido el uso de carnes á las personas que hayan llegado al uso de razon. Para poder usar de esta dispensa, deben los fieles rezar cada día un *Padre Nuestro* con *Ave María* y *Gloria* por la intencion del Sumo Pontífice.”

“El cumplimiento pascual comenzará el Miércoles de Ceniza (10 de febrero) terminando el día del Sagrado Corazon de Jesús (4 de Junio). Los fieles podrán cumplir el precepto de la comunion pascual en cualquiera de las iglesias del Vicariato.

Apresurémonos, clero y fieles muy amados á acudir al llamado de la Iglesia santa que nos invita á la penitencia y á la oracion en este tiempo de propiciacion, en estos días de salud. Hoy mas que nunca debe redoblarse nuestro fervor para pedir al Señor nos tenga de su mano á fin de que nuestra fé y nuestras costumbres salgan incólumes en el combate del error y las pasiones. Hoy mas que nunca debemos orar al Señor para que se aplaque su divina justicia que desgraciadamente no cesan de provocar los unos con la propaganda del error, los otros con el desenfreno de las pasiones entregándose á diversiones pecaminosas y corruptoras de la sociedad.

Oremos pues por el Romano Pontífice para que el Señor conserve sus días á fin de que vea gozoso el día del triunfo de la Iglesia Santa. Oremos por los ilustres prelados que se ven perseguidos, para que el Señor les conceda la fortaleza necesaria en medio de tamañas tribulaciones.

Oremos por los católicos de todo el órbe para que á todos una y estreche mas y mas el vinculo de la fé. Oremos en fin, por los enemigos del catolicismo para que el Señor, enviándoles un destello de su luz divina los ilumine á fin de que viendo el abismo de eterna perdicion á que los conducen sus erradas doctrinas retrocedan y arrepentidos se echen en brazos de la mas cariñosa y bondadosa madre, la Iglesia católica Apostólica Romana.

A vosotros especialmente, amados párrocos que sois los cooperadores que el Señor nos ha dado para el cuidado espiritual del pueblo católico, nos dirigimos, encareciéndoos el eficaz empeño, el celo constante que debéis emplear para encaminar á los fieles encomendados á vuestros cuidados por la senda del bien apartándolos de los peligros que los rodean. Celo en la predicacion del Evangelio, y en mover á los fieles al cumplimiento de sus deberes cristianos. Y en particular os pedimos encarecidamente y os exigimos en nombre de la mision que os está confiada, que cuideis de que los niños reciban la debida instruccion religiosa dándoles las esplicaciones catequísticas que los instruyan en sus deberes y constituyan de ellos buenos y fieles hijos, ciudadanos útiles á la pátria.

Dada en Montevideo á veinte de Enero de mil ochocientos setenta y cinco.

JACINTO OBISPO DE MEGARA, VICARIO
APOSTÓLICO.

Por mandato de SSria. Ilma.

RAFAEL YEREGUI
Secretario.

Los revolucionarios modernos. (1)

(Trascrito de "La España Católica")

Para penetrar en el corazon de la revolucion, conviene conocer á los que la fundaron y á los que por si ella ha formado, á los profetas y á los discípulos. Hay dos clases de profetas, los organizadores y los teóricos. De los primeros, Carlos Fourier y San Simon vieron frustrados sus designios tan pronto como fueron conocidos.

Fourier, hombre de no escaso talento, previó una parte de las trasformaciones sociales de nuestra época. Era un génio segun el fisiologista M. Lelut, quien opina con San Simon que la locura solo es una extremada exaltacion, y esta exaltacion es indispensable para hacer cosas grandes.

(1) *Los nuevos jacobinos*, por E. Legouvé.

Imaginó una organizacion completa de la humanidad, el Fhalansterio, asociacion de todos los hombres por grupos ó séries, clasificándolos segun sus facultades y pasiones. Con estupendo y cándido orgullo pretendió nada menos que refundir el mundo y rehacer la sociedad, obra de un Dios. No pudo siquiera intentarlo, y desapareció con todos sus discípulos. Tambien San Simon habia soñado en una restauracion universal de la sociedad, pero sin tener plan ni concierto en sus ideas, pues él mismo confiesa que no explica sus pensamientos con suficiente claridad, y que no pasa mas adelante. Organizacion original é incompleta, mezcla de vastos conocimientos y de ignorancia, de sagacidad y aturdimiento, de preocupaciones é independenciam en sus ideas, era á la vez hombre positivista y poeta. Comprendia bien la Edad Media; en 1813, mucho tiempo antes que los escritores de su época, hacia justicia á la iglesia, elogiaba sus beneficios, y despues, cual fantástico novelista, se proponia describir todas las sensaciones del último moribundo despues de haber bebido la última gota de agua del globo. Uno de sus capítulos lleva el siguiente lúgubre epígrafe: *Del planeta cuando no esté habitado*. Amontonando nociones históricas é hipótesis, confundiendo observaciones y aspiraciones demostró una vez mas que todo el que quiere reflexionar sobre las cuestiones filosóficas puede producir pasados dos ó tres años un sistema sin mérito ni valor alguno.

No habiendo fundado nada, Entantin y otros discípulos suyos probaron fortuna y organizaron una asociacion segun las teorías del maestro; pero antes de que la autoridad se opusiese á sus proyectos, disintieron en los puntos mas importantes (el matrimonio, la familia, etc.), y se dispersaron.

Entonces el mundo asistió á un espectáculo capaz de hacer reflexionar á los que saben ver. Al finalizar el primer tercio de este siglo habia en Francia dos escuelas, una de los cristianos, otra de los filósofos. Trascurrido algun tiempo, por diferentes motivos se cerraron estas escuelas, pero con una notable diferencia; el filósofo persistió en sus doctrinas, siguió haciendo propaganda con sus escritos, y despues de treinta años aun publicaba algunas páginas, última espresion de su sistema, como arroja el volcan, pasada la erupcion, escorias apagadas.

El cristiano, por el contrario, renegó de su fé; y no solo abandonó sus principios, sino que los atacó con la misma violencia que los defendió;

consagró su vida á derribar el edificio que se habia propuesto consolidar, y murió en su apostasia, sin volver á dedicar un pensamiento, una mirada á lo menos á su antigua fé, cual los renegados de Oriente, que habiendo ceñido el turbante espiran envueltos en sus albornoces, olvidándose de que nacieron cristianos. El filósofo fué Enfantin, que fundó su escuela en Menilmontant; el apóstata fué Laménais que estableció la de La Chesnaie en Bretaña.

Veamos ahora que se hicieron sus discípulos. De los sansimonianos, algunos se convirtieron al cristianismo, y como frecuentemente sucede, perseveraron con fervor y con firmeza. Otros, fomentando en sí mismos los principios recibidos, produjeron los sistemas del panteísmo, metempsicosis y materialismo juzgados ya por el sentido comun (1). La mayoría de ellos, apenas dejaron la escuela, corrieron en pos del ideal, no filosófico ó religioso, sino el de hacerse ricos en poco tiempo que en ella habian aprendido, y unos vinieron á ser altos funcionarios y aun ministros; otros directores de empresas industriales, capitalistas, bolsistas, todos ricos y ámpliamente provistos de honores y bienes materiales.

En cuanto á la escuela cristiana sabido es lo que vino á ser: aquí establece un instituto para enseñar á los pobres campesinos; allí parte para Oriente con Sacerdotes y Hermanas de la Caridad que, con abnegacion, ciencia y caridad, poco á poco desvanecen las preocupaciones de una raza embrutecida y difunden los gérmenes de civilizacion en el Asia; en otra parte consagra su vida á describir la historia de la Iglesia y las páginas gloriosas de sus mártires aplicando una brillante imaginacion á la apologia cristiana, y dándola la forma atractiva que conviene á un siglo que se deja llevar de vivas sensaciones; refiere ademas los trabajos de las Ordenes monásticas que cultivaron á la vez los campos y los corazones, conservando la ciencia, las letras y las puras tradiciones. Véanse salir de dicha escuela Obispos elocuentes, filósofos y teólogos profundos, rectores de seminarios, escuelas en que se forman los verdaderos maestros del mundo, escritores dedicados á la defensa de la moral y de la Religion, sávia y médula de los pueblos, todos aplicados á ideas elevadas, unidos por un mismo amor, el amor de la verdad, pobres quizá; pero viviendo con tal modestia que obliga á sus adversarios á estimarlos y respetarlos. (2).

Ateos é indiferentes, industriales y banqueros; hé aquí los hombres que ha producido la escuela filosófica; moralistas, historiadores, filósofos, misioneros, poetas, Santos y sábios Sacerdotes salieron de la escuela cristiana. ¿Qué deducir de todo esto? Los hombres imparciales y de buena fé saben bien cual de las dos escuelas posee la verdad.

Joe Smith y los mormones.—Un profeta, sin embargo, consiguió establecer una sociedad; salvó todo obstáculo, y como osado impostor habló en nombre de Dios; no negó la Religion, se la asoció. Smith fué sumamente perspicaz; comprendió mejor que sus compatriotas las tendencias de su raza y de su siglo, la comun aspiracion á los goces materiales, y concibió el proyecto de organizar una nacion que no tuviese otro objeto que proporcionárselos. Pero vió al mismo tiempo que su pueblo no podria subsistir sin Religion, y resolvió ponerla por base á su edificio como Numa y Mahoma. Hombre inteligente no creó una religion nueva; ingertó la suya en el Cristianismo. Llamóse cristiano, y la Biblia era el libro sagrado por excelencia: con la pretension acostumbrada de todo jefe de secta, queria retroceder al Cristianismo primitivo, solo que añadió una revelacion especial suya y se proclamó profeta como Mahoma, pero profeta del Cristianismo. Atrájose así muchos partidarios que no vinieran á él si hubiese negado el Cristianismo, sin exigirles otro sacrificio de sus creencias que una creencia mas, la fé en su mision. Halló sus prosélitos entre los protestantes dispersos en Far-west, que no tenian nociones religiosas ni habian sido bautizados. Emigrantes del Norte, alemanes, ingleses, noruegos, dinamarqueses, razas que viven de lo ideal y que se ven precisadas á vivir con un culto árido, siempre angustiados, sin hallar fuente en que apagar su sed, doblegados por la fria palabra del Pastor protestante, que nada les dice y los mantiene pegados á la tierra, sin ayudarlos á salir de su postracion, acogieron con entusiasmo al profeta que les traía nuevo alimento á sus almas.

El mormonismo, en efecto, no se presentaba como sistema filosófico, sino como una religion con sus ritos, dogmas, culto, Sacramento, ceremonias, misterios, revelaciones y profecias. Esta fué su fuerza, con la que sedujo á muchas almas; y en su historia se ven algunos hechos que manifiestan la sinceridad de los primeros mormones: citase á una muger que teniendo 75 años se casó con un jóven para ser solo su criada, co lan con-

(1) Juan Reynaud, Pedro Leroux, Agustin Comte, etc.

(2) Entre muchos de estos hombres eminentes citaremos: Montalembert, Sainte-Foi, Lacordaire, Litz, etc.

dición de que se bautizase, "porque el bautismo mormon algunas veces tiene la virtud de asegurar la salvacion de uno que ha muerto," y así "ella quiso salvar á su primer marido." No es este un hecho aislado, porque aceptaban de buena fe su religion; nada importa que los que se les predique sea absurdo, imposible, contradictorio y sin pruebas, porque esta doctrina los eleva sobre sí mismos y se les impone en nombre de una autoridad que no es de la tierra y que les enseña una perspectiva sin límites; así es que no razonan ni examinan; acuden y solicitan ser recibidos en el número de los *santos de los últimos tiempos*. ¡Pobres gentes abandonadas, aspirando á una religion que los una á Dios! ¡Oh necesidad insaciable del hombre, que quiere como prescindir de su cuerpo y está inquieto y agitado hasta que halla quien lo eleve hácia lo alto y no inquiere entonces si es un profeta ó un impostor con tal que le infunda la esperanza de llegar á la vida!

Smith, sin embargo, empleaba como un medio la religion, pero se proponia otro objeto. Con la audacia de un anglo-americano aspiraba á dominar el mundo; primeramente jefe de nacion, presidente despues de la República de los Estados-Unidos (en 1844 se presentó como candidato y publicó un manifiesto), y por último árbitro de la tierra, esperando ser izado por su secta á tamaño altura. No le faltaron prosélitos ávidos de los goces materiales que permitia su nueva religion y seducidos por la perspectiva de magníficos destinos.

Pronto se vió lo que eran estos santos y su profeta. No bien se establecieron en Nanvoo, construyeron un templo, pero ante todo fortificaron con murallas su ciudad y organizaron fuerza armada. Cuando los Estados de Missouri en 1846, no quisieron tenerlos en su territorio, los mormones de Nanvoo manifestáronse mas dispuestos á disparar sus fusiles y cañones que á ejercitar su mision de apóstoles.

En cuanto á Smith, su muerte descubrió su verdadero carácter; preso con tres discípulos en Cartago, decia: "Voy como una oveja al matadero; moriré inocente y se dirá despues de mí que fui inmolado pacíficamente." Resignacion filosófica que no supo practicar. Invadió el pueblo su calabozo, y Smith, sacando un revólver del bolsillo, hizo fuego, mató á uno y huyó despues, siendo muerta, en fin, miserablemente. No vemos aquí al revelador que se sacrifica por su doctrina, sino á uno que defiende su vida por el instinto de conservacion natural al hombre, al an-

glo-americano que en la prevision del ataque, toma sus precauciones. No es un profeta; es un ambicioso descubierto, un especulador poco afortunado.

Muere, pero su idea persiste; llegan entonces de todas partes aventureros que buscan la fortuna aunque la adquieran á costa de sus prácticas religiosas y de trabajos y fatigas en regiones inexploradas. Constituido ya el pueblo mormon, manifiesta ser una asociacion industrial que aplica á la vida comun, á la policia de las ciudades y á la explotacion de las tierras, nuevos procedimientos. La Religion es solo una rueda del Estado: hay sacerdotes y obispos que pueden ser á la vez carpinteros, herreros; y solo se aspira al obispado para distinguirse entre los ciudadanos. No se preocupan del dogma ni de cuestiones religiosas, porque el mormonismo se compone de gentes que no quieren tomarse el trabajo de pensar. El culto es un conjunto de ceremonias animadas y divertidas: háblase en la iglesia de economia social y doméstica; toma un quidam la palabra, se dice inspirado y predica un sermón, por último, cantan y bailan.

Nada de molestias, la menor suma de religion posible en gentes que solo se ocupan de enriquecerse y gozar.

Gozar de la vida, este es su fin, único que estiman.

Desprecian todo lo que no es inmediata y directamente útil; la instruccion es casi nula, no existen las artes; y aun la primera es sistemáticamente desdeñada por el Gobierno.

Los hijos son groseros y precoces libertinos; los padres, brutales, sensuales, impudentes, egoistas y rencorosos. Pretenden, segun dicen, conquistar el mundo, porque son los *santos*, y el resto del género humano pagano y enemigo suyo.

Así los describen cuantos los han visto. Esta nacion, reunion híbrida de hombres de diferentes razas, inconscientes la mayor parte de su inmoralidad, ó será destruida por su corrupcion y la indignacion de los pueblos que le sean limitrofes, ó se purificará como el licor que arroja su espuma; porque en los pueblos y en los individuos no hay vida posible, si se vicia la sangre.

Proudhon.—Llámase á sí mismo revolucionario (1). Tipo de una generacion nueva anuncia y precede á una raza de hombres osados é implacables que han decidido dominar la tierra. En este mundo nuevo donde no se trata de otro de-

(1) "Memorias de un revolucionario," por Proudhon.

recho que el de gozar, cáusale enojo no tomar parte y rompe lanzas contra él. ¿Y qué es la sociedad que puede resistirle? Afeminados, mujercillas que han perdido su sávia y vigor de espíritu en el hogar siempre candente de la civilización, que no pueden designarse sino diciéndose señorías ó dándose tratamientos. En cuanto á él conoce su fuerza brutal, y sus facultades brillarán más al sol que todas las alhajas anticuadas de familia mezcladas con tanta piedra falsa. Es obrero y aldeano; semejante á los obreros que se reunieron en la revolucion de 1848 instruidos á medias y atracados de malas é indigestas lecturas, Proudhon acumuló en su mente una muchedumbre de cosas sin órden ni concierto; no conoció plan ni método, y se imaginó ser mas sábio y mas fuerte que aquellos en quienes la fuerza es contenida y dirigida, como máquinas gobernadas por manos inteligentes.

Como aldeano aspiró con todos los recursos de su talento, y se asimiló la ciencia del lucro, el código del dinero, el procedimiento de los intereses, publicando el *Manual del especulador en la Bolsa*. Tuvo además los instintos, las pasiones, el simple y brutal orgullo, el lenguaje grosero, la risa destemplada con las palmadas en la espalda, la astucia, la envidia y el odio encubierto y constante contra las clases altas que se ven hoy en los campesinos. Por esto camina recto abatiendo y demoliendo. Nada le detiene, no reconoce autoridad ó poder alguno. Solo admite su libertad; y como gobernar es reglamentar, no permite mas que la anarquía como Gobierno. Los que poseen la tierra dicen: "esto es mio;" y él dice "abajo la propiedad, la propiedad es un robo" (1). Dios manda, prohíbe algunas cosas, y entonces exclama: "no hay Dios; Dios es el mal." El hombre fuerte se basta á si mismo. Proudhon solo admiraba á Diderot, á un llamado Tournesey, que mató á un guarda compestre; á su padre, que murió sin Sacramentos, despues de hacerse servir una buena comida y de tomar su taza de café, y aun buen hombre de su país que decia: "Dios es el sol." Desconfiado como Rosseau, Marat y Raspail, ve por todas partes enemigos; nadie le satisface, y maltrata á cristianos, ateos, protestantes, judios, panteistas, deistas, druinas, maltusianos, sansimonianos y phalans-terianos. Comte, Reynaud y Robespierre se detienen ó retroceden ante las consecuencias de sus ideas, pero por su parte sabe lo que quiere y se

propone hacer cuanto le agrade. Y lo dice grosera y brutalmente, argumentando sin ceder, con la terquedad de un aldeano; acumula las teorías absolutas y filosóficas como si las cosas sucediesen lógicamente. Exceptuando algunos Santos, hombres de elevado talento ó algunos locos, dice que nadie ha vivido nunca lógicamente: y orgulloso con su dialéctica insulta á sus adversarios, cree que solo él tiene razon, y se marcha enojado sin importársele que nadie le siga. En una palabra, su saber le hizo insociable.

M. Renan.—El medio infatigable de juzgar á un libro, es juzgar al autor; porque un libro que se ha leído es lo mismo que lo que un hombre ha hablado. Cuando un hombre habla, puede ser sincero, leal, franco, perspicaz, circunspecto, prudente, frio, lento, ardiente, entusiasta, frívolo, taciturno, melancólico, y entonces se le tiene por honrado y se le da crédito. Si disimula, entonces escita desconfianza.

Tal es Renan, que afecta no interesarse por nada, no apasionarse ni estar seguro de cosa alguna; que os pone en la mano un reptil, importándole poco si es anguila ó culebra: que os aconseja el disimulo, el secreto; la hipocresía; que ha esplicado la mentira de otros escusándola y admitiéndola; que absuelve á los traidores, disminuye el número de personas honradas, suponiéndolas mezquinas intenciones ó exajerado sus defectos; que suscita dudas sobre las que confiesa por si mismo ser mas puras, y no entusiasma, sino que deja al lector incierto, agitado y descontento.

Por esto es un talento falso, sin elevacion; un egoísta que solo piensa en sí, y del cual involuntariamente se alejan los hombres sinceros y de buena fé. Concluyamos diciendo que al fin se descubre tal cual es, diciendo con descarado: "Creedme, solo yo digo la verdad."

Estos son los profetas que han producido discípulos como Beranger, Víctor Hugo, Jorge Sand y Sainte Beuve. Hé aquí la sociedad revolucionaria con su moral y su doctrina y con un solo objeto: el de destruir el cristianismo y reconstruir sobre sus ruinas el paganismo. Así nos lo ha dicho la iglesia en la Enciclica del 8 de Diciembre de 1849. Y no faltarán Atilas revolucionarios, pero despues resplandecerá mas brillante que nunca la religion cristiana.

(1) Palabras de Rosseau, aldeano como Proudhon.

Noticias Generales

A LOS SUSCRITORES DE CAMPAÑA

—Rogamos á los Sres. Suscritores de Campaña que aun no hayan satisfecho las cuentas del año anterior, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad.

PASTORAL DE SSRIA. ILMA.—En la seccion correspondiente publicamos la pastoral que al aproximarse la Cuaresma dirige á los fieles nuestro dignísimo prelado.

Recomendamos su lectura.

Crónica Religiosa

SANTOS

D. *Seragísima*. San Pedro Nolasco fundador.
 FEBRERO 28 DIAS—SOL EN PICIS.
 L. SS. Cecilio é Ignacio obispo y mártir
 M. #LA PURIFICACIÓN DE NUESTRA SRA.
 M. Stos. Blas ob. Félix y com. márt.

SOL

Sale: á las 5 y 11 m.—Se pone: á las 6 y 49 m.

CULTOS

EN LA MATRIZ

El Viérnes 5 á las 7½ de la mañana tendrá lugar la comunión de la Pia Union del Sagrado Corazon de Jesús. Durante todo el dia permanecerá la Divina Magestad manifiesta y á la noche habrá desagravio al Sagrado Corazon de Jesus.

Todos los sábados á las 8 de la mañana se cantan las Letanias de los Santos y la misa por las necesidades de la Iglesia.

EN LA PARROQUIA DE S. FRANCISCO.

El dia 1.º de Febrero á las 7 de la mañana dará principio la novena de la "Preciosísima Sangre del Redentor" con esposicion del Smo. Sacramento todos los dias.

El dia 5 primer Viérnes del mes de la "Pia Union" del Sagrado Corazon de Jesus, establecido recientemente en esta Parroquia por disposicion del Ilmo. Señor Obispo y Vicario Apostólico del Estado, celebrará su fiesta mensual con Comunión general á las 7 de la mañana, misa contada á las 9 con esposicion del Smo. Sacramento que permanecerá todo el dia y plática, desagravio, bendicion al toque de oraciones.

Las personas que se agreguen á la Pia Union ganarán indulgencia plenaria en el dia de su agregacion, habiendo confesado y comulgado y rogando á Dios segun la intencion de Su Santidad.

Todos los Juéves á las 8 se cantan las Letanias de los Santos y la misa por las necesidades de la Iglesia.

IGLESIA DE LA CONCEPCION

El viérnes 5 al toque de oraciones habrá desagravio al Sagrado Corazon de Jesús y plática.

CORTE DE MARIA SANTISIMA

ENERO.—1875.

Dia 31—Dolorosa en la Caridad ó Mercedes en la Matriz.

FEBRERO.

" 1º—Soledad en la Matriz ó Visitacion en las Salesas.

" 2 —Dolorosa en San Francisco ó en la Concepcion.

" 3 —Concepcion en la Matriz ó en su Iglesia.

Avisos

ARCHICOFRADIA del SANTISIMO

El juéves 4 del próximo tendrá lugar, á las 8 de la mañana, en la iglesia Matriz, la misa mensual por las personas finadas de la Hermandad.

El Secretario.

MATIAS ERAUSQUIN

Calle Buenos Ayres (altos del "Mensajero")

Acaba de recibir un surtido general de misales, rituales, breviarios, Semana Santa, etc. etc. etc. Como tambien un surtido general de metales, entre ellos crismas, palmatorias, campanillas, etc.

Tambien tiene en su poder como 60 volúmenes de libros usados, entre los cuales se encuentran diccionarios en diferentes idiomas, Historia Universal por Anquetil, Historia antigua, Código de Comercio etc., los que se venderán muy baratos, por ordenarlo así su dueño.

Todos los dias de 12 á 6 de la tarde.

1 m.

SECRETARIA DEL VICARIATO APOSTOLICO.

Habiendo reasumido el señor Provisor y Vicario General del Estado, en virtud de disposicion superior, la jurisdiccion vicarial que desempeñaban los señores curas del Cordón y Aguada, se hace saber al publico que desde el primero de Enero próximo deben ocurrir para la celebracion de los espousales ó para cualquier otro acto perteneciente á dicha jurisdiccion, á la Vicaría General y Notaria Mayor Eclesiástica calle de Ituzaingo n.º 211.

Montevideo, Diciembre 26 de 1874.

Rafael Yeregui
 Secretario.